

CON MOTIVO DEL 12 DE NOVIEMBRE, NATALICIO DE SOR JUANA INÉS DE LA CRUZ, A CARGO DE LA DIPUTADA MARÍA SARA ROCHA MEDINA, DEL GRUPO PARLAMENTARIO DEL PRI

Juana Ramírez de Asbaje, mujer del siglo XVII. Sor Juana Inés de la Cruz nació en la hacienda de San Miguel Nepantla, México, el 12 de noviembre de 1648.

Su nombre antes de tomar el hábito fue Juana de Asbaje y Ramírez, ya que fue hija natural de la criolla Isabel Ramírez de Santillana y el vizcaíno Pedro Manuel de Asbaje.

Siendo pequeña, Sor Juana se desarrolló con su abuelo materno Pedro Ramírez, en la hacienda de Panoayan. Su genio se manifestó desde temprana edad: habiendo estudiado apenas las primeras letras en Amecameca.

A los tres años Sor Juana ya sabía leer, a los siete pedía que la mandaran a estudiar a la Universidad y a los ocho escribió una loa para la fiesta de Corpus, pero en 1656, a la muerte de su abuelo, su madre envió Sor Juana a la capital del país a vivir a la casa de su hermana, María Ramírez, esposa del acaudalado Juan de Mata.

Ya en la capital, Sor Juana estudió latín y lo dominó rápidamente. En 1664 Sor Juana ingresó a la corte como dama de compañía de la virreina, Leonor María Carreto, marquesa de Mancera. Poco duro su gusto por la vida cortesana y en 1667 entró al convento de San José de las Carmelitas Descalzas, lugar en el que solo permaneció tres meses, por la severidad de la regla y el rigor de la orden. Después ingresó a la más flexible orden de las jerónimas, en el convento de Santa Paula, donde por fin profesó el 24 de febrero de 1669.

Mujer adelantada a cualquier época, aun recluida en el convento, era llamada con frecuencia para hacer cargo de diversos encargos literarios. Es considerada la primer gran poeta hispanoamericana y una de las figuras literarias hispánicas más importantes. Sor Juana publicó su trabajo en varias partes de España y fue la primera gran poetisa barroca en la Nueva España.

Hoy, 12 de noviembre, recordamos a El Fénix de América, Sor Juana Inés de la Cruz, como la mujer que brilló con luz propia en un ámbito extremadamente reservado para el género opuesto y que hoy nos sigue inspirando a equilibrar la vida social.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 18 de noviembre de 2020.

Diputada María Sara Rocha Medina (rúbrica)